

## Cayó 6.5% el PIB durante 2009 (El Financiero 23/02/10)

Cayó 6.5% el PIB durante 2009 (El Financiero 23/02/10) Arturo Robles Martes, 23 de febrero de 2010 El mayor retroceso histórico desde 1932. Industria y servicios, los más afectados. Cifra inferior a las estimaciones del mercado: analistas. - El PIB sufre su peor caída desde 1932 El Producto Interno Bruto (PIB) del país registró en 2009 una caída anual de 6.5 por ciento, retroceso sin precedente y que incluso superó el desplome de 6.2 por ciento de 1995, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Con la base estadística actual, la economía muestra su menor desempeño desde que inició la década de los ochenta; no obstante, los registros históricos indican que es la mayor contracción de los últimos 77 años. Según los resultados, el retroceso del PIB fue consecuencia del deterioro de la economía en todo el año; incluso, su lapso recesivo inició desde el último trimestre de 2008. Por grandes grupos de actividades, las secundarias o industriales fueron las que experimentaron el mayor deterioro del PIB en 2009, con una caída anual de 7.3 por ciento, y las terciarias -que incluyen servicios y comercio-, con 6.6, mientras que en las primarias aumentó 1.8 por ciento. De octubre a diciembre de 2009 la economía cayó 2.3 por ciento, y aunque su desplome se moderó con respecto a los tres primeros trimestres del año, su comportamiento mostró debilidad en los servicios y la industria. El PIB de las actividades terciarias disminuyó en 2.9 por ciento a tasa anual durante el cuarto trimestre de 2009, y sumó cinco trimestres consecutivos con caídas. Las secundarias (minería, electricidad, agua y gas, construcción y manufacturas) registraron una baja a tasa anual de 1.9 por ciento, con lo que sumaron seis trimestres en descenso. Al interior, las manufacturas cayeron 1.4 por ciento a tasa anual, resultado considerablemente inferior al 9.4 por ciento del trimestre previo. Este menor deterioro fue apoyado por el buen desempeño de la producción de autos, que logró recuperarse de la recesión y de la quiebra de las automotrices Chrysler y General Motors. La construcción cayó 7 por ciento en términos anuales en octubre-diciembre de 2009, y acumuló cinco trimestres seguidos a la baja. Con base en las cifras desestacionalizadas, el PIB se elevó 2 por ciento en el cuarto trimestre de 2009 respecto a julio-septiembre, su tercer trimestre consecutivo en ascenso. Débil demanda interna Analistas de los grupos financieros Invex, BBVA Bancomer y Monex dijeron que la caída del PIB resultó inferior a las primeras estimaciones del mercado, debido a una recuperación más sólida en las manufacturas. No obstante la demanda interna permaneció débil afectando el desempeño de la actividad comercial. Ricardo Aguilar Abe, de Invex, expuso que el sólido crecimiento de Estados Unidos en el último cuarto de 2009 generó beneficios sobre la actividad productiva en México, aunque se puede debilitar ante la pausa que presentan los estímulos que inyectaron las autoridades fiscales y monetarias de EU. Coincidió con Eduardo Ávila, subdirector de análisis de Monex, en que las proyecciones al alza del PIB para 2010 por parte de la Secretaría de Hacienda y del Banco de México son muy optimistas, sobre todo porque no hay elementos que confirmen un mayor avance de la demanda interna. Los especialistas prevén que la expansión del PIB para este año sea de alrededor de 3 por ciento, supeditado al crecimiento de la economía de EU, que ha impulsado la producción industrial y las exportaciones manufactureras, pero con poco impulso al intercambio interno de bienes y servicios.